
 

 

VERBALE 

RIUNIONE DI SEZIONE INGEGNERIA E CONSULENZA 

18 GENNAIO 2024 

Presso la sede di Montana a Milano e via Call Conference (Teams) 

Presenti gli Associati: AMBIENTE, ECOVIVA, ENVIRISK, EPA SOLUZIONI, ERM, FLASHPOINT, GM 
AMBIENTE, HPC, IDROGEA, ITACA INNOVA, ITALFERR, JACOBS, LEOALES, M3R, MONTANA, NOVUS, 
PRO ITER, SINERGEO, SOGESCA, STUDIO BALDIN EUROQUALITY, STUDIO GALLIAN. 

Presenti per Assoreca: 

Il Vicepresidente, Domenico Macerata; 

Il Consigliere, Chiara Sacco; 

Il Direttore, Gian Carlo Olivetti; Costanza Donà (fino alle 13) ed Elisa Garbellini. 

La Riunione si svolge con il seguente ordine del giorno: 

1. Nuovi Associati 
2. Le ultime dal Consiglio Direttivo 
3. Premio Assoreca: Temi ed organizzazione evento 
4. Gruppi di Lavoro: Aggiornamenti 
5. Informativa circa avvio attività UNI relativa alla redazione Linee Guida Matrici fertilizzanti 

ottenute da fanghi di depurazione 
6. Sostenibilità ambientale: dalla teoria alle azioni concrete | Confrontiamoci! 

(Proposta del tema a cura di Alessandro Uggeri di Idrogea) 
7. Varie ed eventuali 

 
1) NUOVI ASSOCIATI 

Si informano i presenti che nel corso degli ultimi mesi del 2023 Assoreca ha registrato tre nuovi ingressi 
nella Sezione di Ingegneria e Consulenza: M3R, S&T Consulting e Studio Gallian. Attualmente il numero 
degli Associati che compongono la sezione è 44. 

Si ricorda che M3R e S&T Consulting hanno avuto occasione di presentarsi in precedenti incontri; quindi, 
si lascia la parola ad Anna Fogato, specialista ambientale presso lo Studio Gallian, che presenta 
brevemente l’azienda, rappresentata in Associazione dall’Ing. Fabrizio Gallian. Lo Studio, con sede nella 
provincia di Rovigo, offre servizi di consulenza e assistenza per i sistemi di gestione, l’ambiente e 
sostenibilità, l’energia, la formazione in ambito sicurezza e salute e la marcatura CE.  

2) LE ULTIME DAL CONSIGLIO DIRETTIVO  
 

 Rimodulazione quote 2024 

Come già anticipato dalla lettera del Presidente Merlin, inviata telematicamente a tutti gli Associati il 10 
gennaio u.s., viene condivisa la rimodulazione delle quote associative per l’anno 2024, approvata in 
sede di Consiglio Direttivo il 9 gennaio u.s.  

Domenico Macerata illustra le ragioni che hanno spinto il Consiglio Direttivo a prendere questa 
decisione, identificandole con la necessità di sviluppare gli obiettivi associativi previsti dal programma 
elettorale presentato nell’Assemblea dell’11 maggio 2023. La volontà è quella di far crescere 
considerevolmente l’Associazione, sia in termini di numero di Associati, sia in termini di posizionamento  
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e riconoscibilità. Del resto, il budget associativo attuale, senza incremento delle quote, non consente di 
sostenere la struttura odierna, mantenendo al minimo le attività. 

Claudio Albano (Jacobs) interviene per suggerire che il Consiglio Direttivo stabilisca un tesoretto minimo 
da mantenere a bilancio. I presenti concordano; Macerata, a tal proposito, sottolinea che è sempre stata 
accantonata una riserva, anche se effettivamente non è mai stato stabilito un importo minimo. La 
Segreteria provvederà pertanto a trasmettere la nota in sede di Consiglio Direttivo. 

Si ricorda inoltre che, da Statuto, il fatturato sulla base del quale viene calcolata la quota associativa è 
relativo al dato totale dell’azienda. 

 Customer Satisfaction 

Vengono condivise le principali evidenze relative alla prima edizione, svoltasi tra novembre e dicembre 
2023, della indagine di Customer Satisfaction rivolta agli Associati Assoreca (in allegato). Il form ha 
registrato 30 rispondenti per 26 aziende: 14 per la sezione ingegneria e consulenza, 9 per la sezione 
imprese di servizi, 3 per la sezione laboratori. Pur non avendo raccolto un’ampia partecipazione a livello 
quantitativo, si ritiene che il campione sia abbastanza rappresentativo qualitativamente della base 
associativa. 

Dai risultati emerge chiaramente l’interesse degli Associati verso una maggiore attenzione per le 
iniziative di formazione; in particolare, si rileva un certo interesse verso tematiche molto specifiche, ad 
esempio l’aggiornamento normativo dato che il settore ne è particolarmente coinvolto. In questo ambito 
si segnala l’interesse verso il nuovo Codice Appalti, anche in considerazione dell’esperienza degli 
Associati, più adusi a clienti privati. 

Si apre quindi un confronto sulle possibili modalità di erogazione delle attività formative, oltre alla 
consueta formula del webinar online, e sulla possibilità di affidare le docenze sia ad esperti appartenenti 
ad aziende associate, ottimizzando gli investimenti, sia a specialisti esterni. 

Si condivide l’opportunità di avviare una breve indagine presso gli Associati per sondare i fabbisogni 
formativi delle aziende, per sezione e tipologia di formazione, e orientare in questo modo efficacemente 
le iniziative 2024, anche ricorrendo ad esperti esterni a complemento di quelli degli Associati. 

 Programmazione eventi e attività formativa anno 2024  

Viene presentata la prima ipotesi di cronoprogramma per gli eventi Assoreca previsti per il 2024, che 
comprende la partecipazione alle Fiere di RemTech (settembre) ed Ecomondo (novembre), due Assoreca 
Day presso GEOS a Caserta (aprile) e SOCOTEC (da confermare), le Riunioni di Sezione, l’Assemblea 
annuale ipotizzata presso la nuova sede di Roma (giugno), iniziative di formazione (in via di definizione) 
e l’evento di fine anno che vedrà il lancio di una nuova iniziativa: il Premio Assoreca (dicembre). 

 Salute e Sicurezza sul Lavoro 

Chiara Sacco (ERM) riferisce come il Consiglio Direttivo abbia deciso di sviluppare la sezione di Associati 
dedicata alle aziende che si occupano di Sicurezza sul Lavoro. 

Si tratta di un argomento estremamente attuale visto lo sviluppo normativo sul tema della formazione 
(ex lege 215/202), anche in relazione alla forte attenzione mediatica nei suoi confronti.   

La scelta è stata intrapresa in un’ottica di allargamento della base associativa e di posizionamento con 
interlocutori diversi. 

Si illustra il piano di azione che prevede la preparazione di un elenco delle principali aziende 
potenzialmente associabili del settore e l’organizzazione di appositi incontri per presentare loro 
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l’Associazione e, al contempo, raccogliere le loro istanze. Inoltre, informa che si ritiene opportuno 
riattivare il Gruppo di Lavoro sul tema della Formazione per aggiornare le Linee Guida prodotte nel 
2021, in relazione anche alla revisione dell’Accordo Stato-Regioni, di recente avvio. L’intenzione è di 
finalizzare un Gruppo di Lavoro ad hoc per preparare la tematica e formulare una posizione di Assoreca 
per renderla attrattiva. 

Si invitano pertanto coloro che fossero interessati all’argomento e a dare il proprio contributo, a 
contattare direttamente Chiara Sacco, delegata dal Consiglio Direttivo sul tema. 

 Marketing Associativo 

Si informa che è stato avviato un Gruppo di Lavoro dedicato al Marketing Associativo, coordinato dal 
Vicepresidente della Sezione Imprese di Servizi, Davide Marazzato (Gruppo Marazzato), con la 
collaborazione del Consigliere Gianni Mannucchi (Ecotherm), con il fine di promuovere lo sviluppo della 
base associativa su tutto il territorio nazionale. Gli Associati partecipanti al gruppo sono stati selezionati 
grazie al loro spiccato imprinting commerciale; l’obiettivo minimo di ciascun membro è di coinvolgere 
in Associazione almeno due nuovi soci entro l’anno per superare entro dicembre quota 100. 

A tal proposito, si ricorda la recente apertura di un ufficio di rappresentanza a Roma presso il Business 
Center Office Srl, che in questo contesto appare di fondamentale importanza, in quanto rappresenta 
una location di appoggio strategico per poter relazionarsi con le aziende del territorio. 

Si ipotizza la consegna di un premio al membro che riuscirà a far associare il maggior numero di aziende. 

3) PREMIO ASSORECA: TEMI ED ORGANIZZAZIONE EVENTO 

Viene introdotto l’argomento del Premio Assoreca, che verrà consegnato in occasione dell’evento di 
fine anno 2024.  

Domenico Macerata (PRO ITER Ambiente) sostiene che sarebbe opportuno tenere in considerazione i 
progetti svolti dagli Associati negli ultimi tre anni, in quanto il solo 2023 costituisce un arco temporale 
troppo limitato. 

In particolare, si propone di identificare ogni anno almeno un tema sul quale gli Associati possano 
confrontarsi; Domenico Macerata si rivolge ai presenti per chiedere un loro contributo in merito a questo 
punto; Raffaele Pellegatta (HPC) interviene esprimendosi favorevolmente per il tema dell’Innovazione. 

Claudio Albano (JACOBS) propone nel dettaglio il tema delle Bonifiche Sostenibili, la cui valutazione si 
potrebbe attenere ai criteri presentati all’interno della Linea guida elaborata dal relativo Gruppo di 
Lavoro Assoreca; si apre un dibattito in merito alle criticità legate a questa possibilità. 

Dopo ampio confronto, su suggerimento di Andrea Baldin (STUDIO BALDIN EUROQUALITY), si conviene 
di istituire un premio a tema ESG, che venga valutato secondo i criteri utilizzati per questi ultimi. Si 
riflette sulla possibilità di suddividere il premio in tre sezioni, una per l’Environmental, una per il Social, 
una per la Governance. 

Michele Perissinotto (LEOALES) si impegna ad inviare alcune slide a Chiara Sacco e ad Andrea Baldin 
(STUDIO BALDIN EUROQUALITY) per approfondire l’argomento. 

Per quanto riguarda le modalità di presentazione delle candidature al Premio Assoreca, si propone che 
i candidati dovranno elaborare una proposta attraverso un abstract oppure un video di qualche minuto. 
La Segreteria raccoglierà le candidature entro un termine stabilito per poi trasmetterle alla Giuria che 
le esaminerà e selezionerà i migliori tre progetti. Questi verranno quindi presentati il giorno dell’evento, 
dove verrà ufficialmente annunciato il vincitore. 
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4) GRUPPI DI LAVORO: AGGIORNAMENTI 
 

 Gruppo di Lavoro Bonifiche Sostenibili: Claudio Albano (JACOBS) riferisce che l’Associazione sta 
lavorando alla realizzazione di un Osservatorio Assoreca su questo tema, nel quale verranno 
coinvolti soggetti interni ed esterni (Soggetti privati, Enti, Istituzioni), che verranno chiamati ad una 
lettura critica della proposta di Linea Guida recentemente pubblicata online, che verrà quindi 
finalizzata in un documento così ampiamento condiviso. Domenico Macerata evidenzia che il tavolo 
di confronto non dovrebbe essere troppo esteso al fine di non risultare dispersivo, sottolineando 
che l’ideale sarebbe coinvolgere al massimo una decina di persone. La Segreteria si occuperà di 
aggiornare gli Associati sull’avvio del progetto. 

 Gruppo di Lavoro Sostenibilità Idrica: Giancarlo Olivetti annuncia che la prima versione del 
documento è stata portata a termine, mentre la stesura del caso applicativo è ancora in corso. 
Domenico Macerata commenta che, all’interno dell’Associazione, sono presenti diverse aziende di 
ingegneria interessate e coinvolte sul tema della sostenibilità idrica. Inoltre, sostiene l’importanza 
di promuovere un dialogo attivo sull’argomento, proponendo inoltre un confronto con Acque 
Bresciane. 

 Osservatorio PFAS: Domenico Macerata afferma che la raccolta dei dati sulle normative previste a 
livello internazionale è quasi giunta al termine; informa inoltre i presenti che è attualmente in corso 
un confronto tra il gruppo di Ingegneria e quello dei Laboratori sui composti PFAS da prendere in 
esame, che continuerà nella riunione dedicata all’Osservatorio PFAS che si terrà nel pomeriggio 
della giornata. Gli obiettivi temporali dovrebbero essere rispettati e il documento finale verrà 
presentato nel Convegno Assoreca in occasione di RemTech 2024. 

 Gruppo di Lavoro Retail Sostenibile: Chiara Sacco riferisce che il lavoro è ancora in fase di 
svolgimento, poiché l’indice del documento è stato definito, ma i tre capitoli sono ancora in fase di 
stesura. 
 

5) INFORMATIVA CIRCA AVVIO ATTIVITÀ UNI RELATIVA ALLA REDAZIONE LINEE GUIDA MATRICI 
FERTILIZZANTI OTTENUTE DA FANGHI DI DEPURAZIONE 
 

Giancarlo Olivetti informa che UNI sta iniziando i lavori relativi alla redazione di un documento di Linee 
Guida dedicato alle matrici fertilizzanti ottenute dai fanghi di depurazione. 

Essendosi sostanzialmente conclusi i lavori del gruppo per la revisione della Norma UNI 10802 – 
Campionamento dei Rifiuti, alla quale Assoreca ha partecipato con Paolo Bocini (AMBIENTE), si è aperta 
la possibilità di partecipare ad un nuovo progetto. 
Vista la rilevanza del tema, si invitano gli Associati interessati a manifestare la loro disponibilità. A 
questo proposito, Domenico Macerata rammenta l’interesse anche delle Imprese di servizi coinvolte nel 
riutilizzo/smaltimento del materiale. 
Seguirà opportuna comunicazione più dettagliata a tutte le Sezioni da parte della Segreteria. 

 
6) SOSTENIBILITÀ AMBIENTALE: DALLA TEORIA ALLE AZIONI CONCRETE | CONFRONTIAMOCI! 

(Proposta del tema a cura di Alessandro Uggeri di IDROGEA) 

Alessandro Uggeri (IDROGEA) presenta il tema da lui proposto (slides allegate), ovvero la Sostenibilità 
Ambientale e la Biodiversità, tracciando un percorso dalla teoria alle azioni concrete.  

Si ipotizza che i possibili ruoli dell’Associato Assoreca nell’affrontare questa problematica possano 
essere principalmente due: da una parte la valutazione scientifica degli impatti ambientali sugli 
ecosistemi come habitat e reti ecologiche, ad esempio gli studi sui BES, il metodo LCA e la carbon 
footprint; dall’altra l’individuazione delle misure compensative diverse dalla compensazione della CO2, 
ad esempio la valorizzazione PES e il metodo strain per il consumo di suolo. 
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Si apre un confronto nel corso del quale intervengono diversi Associati, che riconoscono la crescente 
importanza delle tematiche che, è da attendersi, si imporranno sempre più in futuro. 

A questo proposito interviene Tatiana Stella (M3R), che esemplifica la sua attività in questo settore, 
richiamando quanto la sua società sta facendo sul progetto di Foresta Urbana alla Bovisa. Chiara Sacco 
(ERM) a sua volta rammenta il recente convegno promosso dalla sua società in Borsa Italiana su questi 
temi. 

Inoltre, a queste complesse tematiche multidisciplinari, che vengono con crescente frequenza sottoposte 
e richieste agli Associati, manca tra l’altro un metodo pratico accettato per dimensionarne il valore 
economico. 

Si propone di inviare una comunicazione agli Associati della Sezione di Ingegneria per sondare il loro 
eventuale interesse verso un Gruppo di Lavoro, un webinar o una riunione sul tema. 

Inoltre, come tema di confronto per la prossima riunione della sezione di Ingegneria e consulenza viene 
proposto quello dell’Equo Compenso. 

7) Varie ed eventuali 

Si propone di elaborare un sistema per la segnalazione di tematiche di particolare interesse per gli 
Associati, Domenico Macerata sottolinea che dovremmo individuare una modalità con cui gli Associati 
possano confrontarsi e discutere sui temi di interesse comune. 

La riunione si chiude alle 15.30. 

 

 

Milano, 29 gennaio 2024 


